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ХОРОШЕЕ ДЕЛО
БРАКОМ НЕ НАЗОВУТ?

ГЕННАДИЙ АНДРЕЕВ

ГЕННАДИЙ АНДРЕЕВ

ПАРАДОКСЫ 
НЕСОВПАДЕНИЯ

ПРИОРИТЕТ - 
ГЛУБОКАЯ 
ПЕРЕРАБОТКА
Как отметил Президент, 

в глобальной экономи-
ке происходят фундамен-
тальные сдвиги. Набирает 
обороты технологическая 
гонка, и обостряется кон-
куренция за ресурсы, край-
не обострились проблемы 
изменения климата и про-
довольственной безопас-
ности. «В такой важный 
период у нас есть все 
возможности для мощного 
экономического рывка, - 
подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев. - Для этого мы 
должны поэтапно, но твер-
до и решительно перейти 
на новую экономическую 
модель, во главе которой 
стоят не абстрактные до-
стижения, а реальное улуч-
шение жизни граждан».
Представляя контуры 

предстоящих структурных 

«Чтобы стать по-настоящему развитой страной, мы должны совместить политические реформы с 
глубокими и всесторонними социально-экономическими преобразованиями», - сказал Президент РК 
Касым-Жомарт Токаев в начале своего шестого по счету Послания, с которым глава государства 
обратился к народу 1 сентября на совместном заседании палат Парламента

экономических реформ, 
глава государства поставил 
на первое место формиро-
вание прочного промыш-
ленного каркаса страны и 
обеспечение экономиче-
ской самодостаточности 
с упором на ускоренное 
развитие обрабатываю-
щего сектора. По словам 
Президента, предстоит 
сфокусироваться на таких 
направлениях, как глубо-
кая переработка металлов, 
нефте-, газо- и углехимия, 
тяжелое машиностроение, 
конверсия и обогащение 
урана, производство удо-
брений и развитие других 
переделов сырья. 
Государство совместно с 

крупными предприятиями 
должно замкнуть производ-
ственный цикл в стране, 
потребовал Касым-Жомарт 
Токаев. Для этого необхо-

димо, в частности, наращи-
вать закупки отечествен-
ной продукции и запустить 
систему офтейка (по дого-
ворам на поставку това-
ра в будущем по заранее 
оговоренным срокам, объе-
мам и ценам) с доведени-
ем доли офтейк-контрактов 
с казахстанскими произво-
дителями минимум до 10 
процентов, примерно два 
триллиона тенге ежегодно.
К особо важным эко-

номико-политическим во-
просам Президент уже не 
впервые отнес создание 
и развитие атомной энер-
гетики, необходимой для 
повышения энергетической 
безопасности страны. «С 
одной стороны, Казахстану 
как крупнейшему произво-
дителю урана в мире над-
лежит иметь собственную 
атомную генерацию, - под-
черкнул Касым-Жомарт То-
каев. - С другой, у многих 

граждан и ряда экспертов 
есть опасения касатель-
но безопасности атомных 
станций. И это понятно, 
учитывая трагическое на-
следие Семипалатинского 
ядерного полигона. Нужно 
продолжить общественные 
слушания и всестороннее 
широкое обсуждение по 
данному вопросу. В 2019 
году в своей предвыбор-
ной платформе я обещал, 
что по наиболее важным 
стратегическим проблемам 
решения будут принимать-
ся посредством референ-
думов. Строительство или 
отказ от возведения АЭС - 
крайне важный вопрос, ка-
сающийся будущего нашей 
страны. Поэтому предлагаю 
вынести его на общенацио-
нальный референдум». 
Еще одна важнейшая за-

дача, выдвинутая в Посла-
нии, - добиться реального 
прорыва в агропромыш-

ленном комплексе. Страте-
гическая цель Казахстана 
- стать одним из ведущих 
аграрных центров Евразии. 
Задача - в течение трех лет 
увеличить долю перерабо-
танной продукции в АПК до 
70 процентов. В приоритете 
должны быть опять же глу-
бокая переработка мяса, 
молока и зерна, развитие 
промышленного тепличного 
хозяйства. 

НА ФОНЕ БИТВЫ 
ВОКРУГ ESG
По словам Президента, 

республике необходимо «ак-
центированно заниматься 
развитием зеленой эконо-
мики». «Все более актуаль-
ным для ведущих экономик 
становится привлечение 
зеленых финансов, - отме-
тил Касым-Жомарт Тока-
ев. - За прошедшие семь 
лет в мире свыше двух с 
половиной триллионов дол-
ларов направлены на зеле-
ные облигации. Принципы 
ESG (environment, social, 
governance) за короткий пе-
риод превратились в стан-
дартную практику финансо-
вых организаций».
Суть этих принципов 

на международном уров-
не первым в 2004 году 
сформулировал тогдашний 
генеральный секретарь 
ООН Кофи Аннан. В его 
формуле ESG E означает 
environment - ответственное 
отношение к окружающей 
среде, S - social - высокая 
социальная ответственность 
и G - governance - высо-
кое качество корпоратив-
ного управления. Но еще 
с 1980-1990-х годов под 
разными лозунгами («эко-
номика заинтересованных 
сторон», «капитализм стейк- 
холдеров», «устойчивое 
развитие» и другие) те же 
принципы продвигали про-
фессор делового админи-
стрирования Эдвард Фри-
мен и лауреат Нобелевской 
премии по экономике Джо-
зеф Стиглиц, а также гла-
ва Всемирного экономиче-
ского форума (ВЭФ) Клаус 

Шваб - самый известный 
рупор ультраглобализма. 
Действительно, как и 

отметил в Послании Ка-
сым-Жомарт Токаев, ESG 
стали стандартной практи-
кой (но отнюдь не единой) 
многих финансовых органи-
заций. Между тем, каким бы 
это ни показалось кому-то 
странным, к настоящему 
времени ESG вызывают в 
мире все больше сомнений 
и протестов. Даже родились 
не только принципы, но и… 
законы анти-ESG.
В начале 2022 года На-

циональное собрание (пар-
ламент) Франции приняло 
резолюцию, осуждающую 
власти Евросоюза за агрес-
сивное внедрение стандар-
тов ESG без учета реалий. 
В мае текущего года глава 
Франции Эммануэль Макрон 
и Премьер-министр Бельгии 
Александр де Кро призва-
ли приостановить введение 
новых норм в европейском 
зеленом законодательстве, 
заявив, что иначе последу-
ет эффект бумеранга.
В июле 2023 года Пра-

вительство Польши подало 
четыре жалобы на клима-
тическую политику Евросо-
юза, которую считает «ав-
торитарной» и угрожающей 
энергетической безопасно-
сти. Лидер правящей пар-
тии Ярослав Качиньский 
назвал зеленую политику 
ЕС «безумием» и «зеле-
ным коммунизмом». 
В Нидерландах массово 

протестуют против жестких 
ограничений на выбросы 
азота фермеры, а партия 
BBB (Boer Burger Beweging, 
«Движение фермеров и 
граждан») заявила, что 
зеленая политика симво-
лизирует «все, что идет в 
стране не так». В Лондоне 
стремление мэра Садика 
Хана вводить нормы сверх-
низких автомобильных вы-
бросов на все большей 
площади мегаполиса обер-
нулось в прошедшем авгу-
сте беспорядками с битьем 
уличных видеокамер.

(Окончание на 3-й стр.)

Согласно поручению Пре-
зидента, образовано Мини-
стерство водных ресурсов и 
ирригации РК. Главой нового 
ведомства назначен Нуржан 
Нуржигитов - экс-аким Жам-

былской области.
Также было создано Министерство промышлен-

ности и строительства, которое возглавил Канат 
Шарлапаев, ранее руководивший деятельностью 
холдинга “Байтерек”.

Министром культуры и информации стала 
экс-заместитель руководителя Администрации 
Президента РК Аида Балаева. 

Министром туризма и спорта назначен экс-аким 
Акмолинской области Ермек Маржикпаев, руково-
дивший областью с 2019 года.

Экс-министр индустрии и инфраструктурного 
развития Марат Карабаев возглавил новое Мини-
стерство транспорта РК.

На должность Министра сельского хозяйства РК 
назначен Айдарбек Сапаров, ранее руководивший 
деятельностью Северо-Казахстанской области.

Новым Министром торговли и интеграции РК 
стал Арман Шаккалиев, который до настоящего 
момента занимал должность первого вице-мини-
стра торговли и интеграции РК.

Серик Жумангарин стал заместителем Пре-
мьер-министра РК.

Министерство труда и социальной защиты воз-
главила Светлана Жакупова, до этого назначения 
работавшая уполномоченным по правам социально 
уязвимых категорий населения при Президенте РК. 

За Тамарой Дуйсеновой сохранилась должность 
вице-премьера.

Министерство экологии и природных ресурсов 
РК возглавил бывший советник акима Астаны Ер-
лан Нысанбаев.

На посту Министра внутренних дел РК Марата 
Ахметжанова сменил Ержан Саденов, ранее руко-
водивший столичным департаментом полиции. 

Подготовила Ольга Шишанова
Астана 

С программной речью Президент РК традици-
онно выступил на открытии сессии Парламента 
1 сентября 2023 года. Содержание и стилистику 
документа Касым-Жомарт Токаев обозначил еще 
в преамбуле: “Мы отойдем от практики поста-
новки долгосрочных эфемерных целей”. В По-
слании речь шла именно о конкретных задачах 
на ближайшее время. Рассмотрим некоторые из 
них с акцентом на законодательные и связанные 
с ними институциональные инициативы. 

(Окончание на 2-й стр.)
Алишер Дулатов

В ПОНЕДЕЛЬНИК глава 
государства принял Мини-
стра торговли и интеграции 
Армана Шаккалиева.

В этот же день под предсе-
дательством Касым-Жомарта Токаева состоялось 
заседание Совета Безопасности РК.

Также Президент провел совещание с руковод-
ством Национального банка, представив нового 
председателя Тимура Сулейменова.

Во ВТОРНИК глава государства посетил стра-
тегические командно-штабные военные учения 
“Батыл тойтарыс-2023”, в ходе которых провел 
оперативное совещание Генштаба Вооруженных 
сил РК. После чего ознакомился с возможностя-
ми предприятий отечественного оборонно-про-
мышленного комплекса по производству и ре-
монту вооружения и военной техники.

В этот же день в рамках рабочей поездки в Ал-
матинскую область Президент прибыл в Конаев, 
где ему был презентован Генеральный план горо-
да. Также он посетил промышленный тепличный 
комплекс в регионе, ознакомился с продукцией 
предприятий Алматинской области, посетил ре-
спубликанскую базу олимпийской подготовки и 
университет имени Демиреля.

В СРЕДУ глава государства принял Министра 
экологии и природных ресурсов Ерлана Нысан-
баева, акима Астаны Жениса Касымбека, пред-
седателя фонда “Казакстан халкына” Болата 
Жамишева и Министра водных ресурсов и ирри-
гации Нуржана Нуржигитова.

В ЧЕТВЕРГ Касым-Жомарт Токаев поздра-
вил Президента Бразилии Луиса Инасиу Лулу да 
Силву с национальным праздником Днем Неза-
висимости.

В этот же день глава государства провел пе-
реговоры с Президентом Албании Байрамом Бе-
гаем, прибывшим в Казахстан с официальным 
визитом.

ПОТОМУ, АКИМЫ, 
ВЫ ПИЛОТЫ!
Новые законы о защите прав потребителей, 
науке, технологической политике и даже 
искусственном интеллекте предстоит при-
нять в Казахстане. А еще - новый налого-
вый, строительный и бюджетный кодексы. 
Какие-то законопроекты уже подготовлены 
и поступили в Мажилис, какие-то - еще на 
стадии разработки. Какие правовые инициа-
тивы озвучил глава государства в Послании 
народу Казахстана? 


